
蒋光太转会告罄，国脚球员逐渐“抱团”

“光”速靠港，搅动中超
8 月 22 日深

夜，归化球员蒋光
太转会一事基本告
一段落。至此，广
州队归化的多名球
员已经全部离队，
各奔前程。

2019 年，蒋光
太由英国来到广州
并加入中国国籍。
2021年 5月 30日，
世预赛亚洲区 40
强赛中国 7比 0大
胜关岛，蒋光太首
次代表中国队出
战。时至今日，蒋
光太已为广州队出
场了61次，其中中
超联赛出场了 48
次，足协杯 1次，亚
冠联赛12次。

从当初声势浩
大地来，到如今悄
无声息地离开，一
个个的归化球员了
却了与中国足球的
短暂缘分，也基本
宣告了中国足球曾
经热闹一时的归化
事业如今已基本上
偃旗息鼓。
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中国足球这一波归化浪潮始于
2018年，当时的中国足协负责人与时任
国家队主教练里皮不谋而合，双方就中
国足球的归化问题进行过深入探讨。
在广州恒大的运作下，“归化”在2019
年迈出了实质性的步伐。

当时在中国足坛叱咤风云多年的
洛国富、艾克森、阿兰、高拉特、费兰多，
均被看中。广州恒大作为实际操作方，
在2019年下半年帮助他们拿到了中国
护照。蒋光太也是从英国赛场引进后，
当年被归化的一位球员。

蒋光太原名泰亚斯 ·布朗宁，1994
年5月27日出生于英国利物浦市，出道
于英格兰国内的埃弗顿青训，于2004
年加入埃弗顿青训。2014年7月1日，
蒋光太由埃弗顿U21青年梯队签约
提拔至埃弗顿一线队。2014年9月
27日，埃弗顿与利物浦的德比大战
中其首次登上英超赛场。蒋光太
代表埃弗顿有了七次英超出场记
录。身体硬朗、对抗力强是蒋光太
的特点。此后，蒋光太辗转于英冠
赛场。

2019 年 2月，当时还叫布朗宁的
他加盟广州队。加盟后不久，布朗宁
就在俱乐部的协助下开始了“寻祖”之
旅。最后发现，布朗宁的外祖父蒋英
荣是广东省江门市新会区沙堆镇梅阁
村人。后经查证，1935年，布朗宁的外
祖父蒋英荣出生在梅阁村。

孩童时期，蒋英荣被过继给同村五
服里的同姓人家养育。上世纪60年
代，蒋英荣在梅阁成婚，生有一子。随
后，蒋英荣移居英国并与一当地非洲裔
的女士结婚，生有一女，这个女儿正是
布朗宁的母亲。离婚后，蒋英荣再娶一
香港女士为妻，生有三子女。1992年，
蒋英荣于英国离世。当时，由于布朗宁
的外祖父在57岁时就与世长辞，甚至
连他的妈妈都对自己的父亲印象模糊，
相关证明他是华人后裔的材料更是少
得可怜，所以导致无法追根溯源，令蒋
光太的归化进程停滞不前。不过好事
多磨，经过一番考究，布朗宁的外公确
实是当地人并确定姓蒋。

布朗宁符合国际足联规定的三年
血缘归化条件，因此他在2019年下半

年就顺利拿到了中国护照，入籍中国后
成为了一名中国球员，并取中文名为蒋
光太。和艾克森、高拉特等无血缘归化
球员相比，作为华裔的入籍球员，蒋光
太在心理上更容易为中国球迷所接受。
和蒋光太同期加盟、也被归化的还有另
一位华裔球员是来自秘鲁的萧涛涛。
但由于萧涛涛从始至终都没有在中超
联赛踢过正式比赛，因此球迷对他的印
象并不深刻。

蒋光太虽然具有华人血统，但
他可能是广州队曾经的几位归化球
员中最不具语言天赋的球员之一。
时至如今，汉语对于蒋光太来讲仍
然如“天书”一般难。

据悉，在广州恒大为蒋光太办
理入籍的过程中，俱乐部原本为他
取的中文名字叫“蒋光泰”。但当
时还被唤作布朗宁的他在练习书
写自己的中文名字时，怎么也写不
好这个“泰”字，原因是“泰”字的笔
画太多，他很难记住。为了方便他
记住自己的中文名，“蒋光泰”就改
成了“蒋光太”。这样既好认，也容
易练习。

但蒋光太的语言天赋实在很
一般，在中国生活了三年半，他的
汉语依旧停留在几个简单的词汇
上，日常生活都需要翻译助手，这
在很多时候让他与队友的沟通不
太顺畅。

蒋光太的性格在几名归化球
员中属于比较腼腆的，不像洛国
富、艾克森等原巴西球员那样奔
放，外向。蒋光太的生活圈子也没
有几名原巴西球员那么大。据悉，
他在广州期间，多数时间与家人和
英国朋友在一起。作为后场球员，
蒋光太在球场上的光芒也不如几
位原巴西球员，直到2021年才首次
代表中国队出场，而与他同期入籍
中国的艾克森，在2019年就已经出
过场。迄今为止，蒋光太为广州队
出场仅61次，其中中超48次，足协
杯1次，亚冠联赛12次。代表中国
队出场的次数为14次。

和几名从巴西归化的球员相
比，蒋光太的年薪是最少的。有报
道称，他在广州队的年薪约为250
万欧元，还不到高拉特年薪的零
头。当然，这在当年前场靠南美三
叉戟的广州恒大来讲也十分正
常。不过，250万欧元的年薪相比
起蒋光太在英国的年薪已经翻了
好几倍。

蒋光太要离开广州队，
在中国足球圈已经不是什
么秘密的事。早在去年下
半年，恒大集团被曝出
财务危机后，俱乐部
球队的主力球员就
被多家中超球队
盯上，其中就包括
蒋光太。
据知情人透

露，广州队从去年9
月份后开始出现欠薪现象，几名
归化球员的巨额年薪让广州足
球俱乐部无力支付。艾克森、
高拉特、阿兰、费兰多、洛国富
等归化球员都纷纷与俱乐部
解约，其条件是球员们自动
放弃薪水，俱乐部则无条件
放他们的自由身离队。不

仅归化球员如此，张琳芃、何超等
今年转会走的国内球员也基本上
是这样的操作。

相比起几名巴西归化的球员，
蒋光太并不愿意接受这样的条件，
而他的年薪并不算高，因此他一开
始并不在俱乐部率先“清洗”的球员
范围之列。加上蒋光太有华人血
统，仍然是可用的归化球员，考虑到
他的年龄，完全可以用到下一届世
界杯预选赛，因此，广州队一开始也
并不打算放他转会。

不过，广州队内部的“降薪令”
让蒋光太萌生去意，一线队最高年
薪为税前60万人民币，且只有四个
名额，这是蒋光太无法接受的。本
赛季初，蒋光太曾向中国足协提出
仲裁需求，裁定他为自由身，可自由
离队。但当时太多球员有类似申

诉，中国足协担心会影响到中超的
稳定，蒋光太等球员未能及时申请
到自由身。二次转会期间，中国足
协已经开始受理相关案件，也判定
蒋光太的自由身成立。

如今，尽管此时郑智已经出任
广州队主教练，但由于俱乐部实在
无力承担蒋光太的薪水，只能忍痛
割爱，放走蒋光太。因此，此次蒋光
太是以自由球员的身份转会，但同
时，他也放弃了在广州队的绝大部分
薪水。

据悉，山东泰山等球队从去年
起就已经是蒋光太的绯闻下家。作
为归化中后卫的蒋光太在中超十分
受欢迎，因为中超球队在引进外援
时普遍会把一个名额留给中后卫。
蒋光太的实力在任何球队都可以当
外援使用，因此他也受到了很多中

超俱乐部的争抢，今年的升班马武
汉三镇就一度差点捷足先登，把蒋
光太抢走。

随着蒋光太的离开，广州队当
时归化的七名球员如今已全部离
开，当年的归化大旗如今已然倒
下。而没有了蒋光太的广州队，在
防守实力方面的下降也是显而易见
的。如今的广州队，后防线只能依
靠年轻的吴少聪、李扬、王世龙以及
刚刚被解禁不久的老将李学鹏等，
可谓老的老、小的小。

如今的中超，论纸面实力，已经
出现了较为极端的两级分化，国脚
和优质外援扎堆的现象屡见不鲜，
随着包括蒋光太在内的一众国脚级
球员在二次转会窗期间的“易主”，
下半程的联赛冠军之争或许会更加
扑朔迷离。

自由身转会，放弃在广州队的大部分薪水

中国球迷认同感最高的归化球员

性格腼腆
生活圈小

专题撰稿
特约记者 小珂

太맢첫
斯쏻첩퇇쮹 ·宁샊쓾

1994年5月27市训짺폚펢맺샻컯웖쫐
村벮맣뚫붭쏅쫐탂믡쟸즳뛑헲쎷룳듥

高룟187米쏗，重훘76斤뷯
卫횰훐뫳컀

训뗀ퟔ낣뢥뛙ퟣ쟲뻣샖늿쟠통


